

# COMENTARIOS BIBLIOGRÁFICOS

## "ORAL PATHOLOGY"

New York, McGraw-Hill Book co.,

1955, xii, 873 p.

De  
**Richard W. Thiecke**

La literatura odontológica se ve enriquecida con la aparición del libro "Oral Pathology" de Richard W. Thiecke, quien supo reunir un selecto grupo de colaboradores, especialistas que aseguran la seriedad y envergadura de la obra.

No se han descuidado detalles para que el texto ofrezca una visión orgánica de la Patología Bucal, que, como sabemos, es la disciplina clave de la Odontología en general.

Se trata de una obra actualizada, que además de incluir los concimientos acopiados en los últimos años, ha empleado con eficacia importantes estudios realizados hace tiempo (ej.: Teoría químico-parasitaria —Miller— de las caries dentaria), que, por su excelencia, y por no haber sido superados, conservan su vigencia. Es decir que se ha revisado y seleccionado su bibliografía, que es amplísima y de gran valor.

Más de un millar de ilustraciones —casi ciento cincuenta en colores—, y una magnífica impresión, aseguran

una objetividad y presentación digna de elogio.

Como primer Capítulo presenta una síntesis del proceso inflamatorio, con detalles sobre su fisiopatogenia que son de utilidad para el que pretende hacer una revista actual de esta complicada y fundamental reacción de defensa.

Luego presenta una correcta visión de las lesiones buco-cutáneas producidas por bacterias, hongos y virus, con sus respectivas ilustraciones histopatológicas, que aseguran la interpretación de lo que se informa en el texto.

El tercer capítulo, que trata sobre Caries, impresiona vivamente por lo actualizado y moderno de sus conceptos. Se hace un importante balance histológico con su correspondiente aplicación clínica. Se insiste en algunas teorías modernas sobre Etiopatogenia de la Caries, como la teoría de Proteolisis-Quelación, con una agudeza de planteo del problema, que sabemos intrincado y aún no resuelto.

A continuación expone las enfermedades de la Pulpa Dentaria, con una breve introducción de técnica histológica y estructura normal del tejido, haciendo un breve análisis de las lesiones regresivas, para recién describir y mostrar los hallazgos histológicos en las Pulpitis y su relación clínica. Para el práctico general son importantes las menciones sobre la respuesta de la pulpa a ciertas drogas y materiales de uso odontológico co-

riente, como a los distintos procedimientos operatorios.

Las enfermedades o lesiones del parodonto son presentadas en forma breve y objetiva, con terminología moderna, con buenas ilustraciones radiográficas, enfatizando principalmente sobre los procesos reparativos postquirúrgicos.

Para el clínico resultará de suma utilidad el capítulo sobre infecciones de cabeza y cuello como consecuencia de propagación de procesos sépticos, buco-dentarios, con las técnicas quirúrgicas y el tratamiento de elección para cada caso, como así también el estudio bastante completo que se presenta sobre quistes de los maxilares.

Los capítulos sobre tumores de los maxilares y las lesiones de las glándulas salivales, ponen el alcance del lector, en forma actualizada, en una sola obra, importantes lesiones que no se encuentran en los textos clásicos.

Las manifestaciones bucales de lesiones dermatológicas, y muy especialmente las asociadas con los cambios y deficiencias metabólicas, están admirablemente logrados. Una somera revisión de los procesos metabólicos que el profesional debe conocer, y una descriptiva moderna de cada una de las entidades que integran las enfermedades metabólicas, son pilares importantes de este tratado.

El capítulo de Alergia y cambios debidos a drogas utilizadas con fines

terapéuticos, con más de 200 citas bibliográficas, es de un gran valor, no sólo para el odontólogo sino también para el docente de esa disciplina, pues presenta un análisis de enfoque ajustado, de las consecuencias y riesgos del uso indiscriminado de ciertas drogas, dando los fundamentos de las distintas reacciones, al estado actual de nuestros conocimientos.

Un capítulo muy bien logrado de Síndromes Bucales y Patología Bucal en los niños; hacen más completa aún esta obra, que, para confirmar su jerarquía, ofrece un Estudio de las Enfermedades Genéticas de la Cavidad Bucal, con las bases químicas de la herencia, la consecuencia de la mutación genética, valorando las posibilidades terapéuticas con alto criterio científico, presentando una magnífica descriptiva de las principales enfermedades genéticas en el campo de la Odontología.

Son de un inestimable valor sus capítulos sobre Biopsias, Citología Exfoliativa e Histoquímica.

Se convierte así este libro en un auxiliar indiscutible del estudiante, del práctico general, el docente y el investigador en odontología ubicándose, sin lugar a dudas, entre los más completos de la Especialidad, constituyendo un valioso aporte a la Odontología de nuestros tiempos.

**Prof. Dr. Héctor Gendelman**

**METALES Y ALEACIONES METALICAS (Nociones básicas para dentistas)**

**Dioracy Fonterrada Vieyra**

Editora Univ. de Sao Paulo.

Diamantina. 1. Ed. 1965

En 6 capítulos con 46 figuras que se extienden 200 páginas y una documentación de 70 referencias bibliográficas, el autor analiza aspectos generales de metales aplicados a la odontología.

En el primero de los capítulos, se extiende en generalidades metalográficas. En el segundo analiza los metales usados en odontología, sus aleaciones y su manipulación. No obstante a lo comprimido del mismo (40 páginas) es de destacar el subtítulo dedicado a "colados" y "defectos de colado en los que pone de manifiesto, problemas y aspectos que todo odontólogo práctico debería recordar para interpretar fallas que a diario observamos.

Particularmente interesante es el capítulo dedicado a "Electroquímica aplicada al estudio de los metales en el que expone entre otros tópicos el galvanismo bucal y sus efectos; la galvanoplastia y sus usos en el método indirecto y el pulido electrolítico.

No obstante al portugués en que está escrito su lectura lo torna ameno y nos permitimos recomendarlo no sólo a los estudiantes que necesi-

ten consultar aspectos relacionados a "metales" sino también a los colegas que deseen profundizar alguno de los temas que hacen el libro.

**Prof. Dr. M. Lerman**

**CLINICA Y TERAPEUTICA  
ORTOPEDICO-MAXILAR**

**D. Reichenbach - H. Wriüchl**

1ª Edición Argentina - Editorial  
Mundi - 1965.

Esta obra está especialmente dirigida para todos aquellos que se inician en la especialidad, también los especializados encontrarán una lectura amena, refrescarán conceptos y confirmarán apreciaciones en casos tratados.

El autor lleva un propósito, acercar al lector en una forma ordenada y práctica a las distintas anomalías: realizando un estudio general de la etiología, luego un diagnóstico profundo y los tratamientos para reducir estas anomalías.

El mismo criterio ha utilizado al parecer, al explicar los dos clásicos aparatos de la ortopedia funcional: el monoblock y las placas activas más frecuentemente usadas.

Todo esto no significa que el iniciado en Ortopedia, deba conformarse tan sólo con estos conceptos; esta obra le da una guía para profundizar y luego comprender mejor otra aparatología.

**Prof. Dr. Bartolomé S. Costamagna**